

ASSEMBLEE DE LA PAROISSE GENERALE

Procès-verbal 01/15

Lundi 24 juin 2015, 20.00 h

dans la grande salle de la Maison Farel, Quai du Haut 12, 2503 Bienne

Présidence: Président Fritz Marthaler

Procès-verbal: Sylvia Treuthardt, secrétaire centrale

Présents: 40 personnes, dont 33 avec droit de vote

Excusés : Jeannette Bessire, Christian Borle, Christophe Dubois, Urs Hadorn, Reto Mosimann, Nadine Manson, L. Ramoni , Rita Seiler

Ordre du jour:

- 1 Procès-verbal de la dernière Assemblée de la paroisse générale du 24 novembre 2014
- 2 Information et acceptation des Comptes 2014
- 3 Prise de connaissance du Rapport d'activités 2014
- 4 Information concernant les immeubles
- 5 Ischerweg 11, Assainissement et transformation – Demande de crédit d'engagement de CHF 1'100'000.-
- 6 Crêt des Fleurs 24, assainissement et transformation – Demande de crédit de planification de CHF 100'000.-
- 7 Informations en provenance des paroisses
- 8 Divers

L'invitation à l'Assemblée a été publiée dans la feuille officielle du district Bienne/Evilard le 20 mai (no 21) ainsi que dans les feuilles officielles des districts Aarberg, Büren, Erlach et Nidau. Des articles ont également parus dans l'édition de juin de «reformiert.» et de la Vie Protestante. En plus, les documents pouvaient être consultés sur le site www.ref-bielbienne.ch. Lors de l'assemblée, tous les documents sont disponibles en français et en allemand.

M. Marc Knobloch est élu scrutateur. L'Assemblée compte 33 membres avec droit de vote, la majorité absolue est de 17 voix.

La pasteure Laura Lombardo Stuck fait une introduction en citant des pensées de Dolores Marti.

Délibérations

Le Président ouvre l'assemblée en saluant les personnes présentes. L'assemblée de ce soir concerne l'approbation des comptes ainsi que des décisions pour des immeubles suite à la vente de la Maison Farel. Il s'agit de mettre à disposition des collaborateurs et des collaboratrices de la Paroisse allemande et de la Paroisse française qui travaillent à Farel des locaux adéquats ailleurs.

Ordre du jour

L'ordre du jour est accepté.

- 1 Procès-verbal de la dernière Assemblée de la paroisse générale du 24 novembre 2014

Le procès-verbal de la dernière Assemblée ordinaire **est accepté à l'unanimité** avec remerciements à sa rédactrice.

2 Information et acceptation des comptes 2014

Le résultat des comptes annuels est le fruit du bon et exceptionnel travail de toutes les instances et autorités des paroisses ainsi que, en premier lieu, du travail des collaboratrices et collaborateurs qui, par leur sens des responsabilités et leur discipline, participent à l'effort pour équilibrer les finances. En partie nous sommes toutefois tributaires de l'économie et de la politique et espérons pouvoir atténuer les conséquences des fluctuations externes.

M. Pierre Amstutz, Administrateur central, présente les comptes. Les comptes sont tenus selon le (HRM 1) Modèle Comptable Harmonisé 1 avec un programme comptable de W & W informatik AG. Nous avons budgétisé un excédent de charges de CHF 332'700.- en nous basant sur un taux de l'impôt ecclésiastique inchangé de 0.23. Grâce aux efforts d'économie nous pouvons aujourd'hui présenter des comptes pratiquement équilibrés avec un excédent de charges de CHF 18'132.46 bien que les revenus fiscaux soient inférieurs au budget 2014. Les mesures d'économie mises en place dès 2012 portent donc leurs fruits.

Par rapport à l'année précédente, le revenu fiscal a diminué de CHF 997'886.90 dont 899'204.10 en provenance des personnes morales. Le financement spécial pour l'entretien des immeubles reste inchangé, alors que le financement spécial pour les investissements a augmenté de CHF 282'715.50.

Le compte d'investissement boucle avec CHF 167'209.70. La fortune financière a augmenté de CHF 759'164.47, essentiellement en raison de la vente de la maison à la rue de la Thielle 17, ainsi que par la diminution des impôts en suspens au 31.12.2014, des loyers supérieurs et des dépenses plus faibles. A l'inverse, la fortune administrative a diminué de CHF 524'994.- en raison des transferts d'immeubles à la fortune financière. Ceux-ci ont et donc été entièrement amortis. Les crédits d'investissement pour l'assainissement des vitraux, les nouvelles orgues et l'assainissement intérieur de l'église de la vieille ville ont été bouclés et s'élèvent au total à CHF 821'190.88. Le Président complète en soulignant qu'au vu des derniers résultats, de l'expérience et de la réalité des 6 premiers mois de 2015, il est permis d'envisager, pour l'Assemblée de la paroisse générale en automne, la présentation d'un budget 2016 équilibré.

L'organe de révision BDO a vérifié en détail les comptes et recommande à l'assemblée de les accepter.

Avec deux abstentions, l'Assemblée de la paroisse générale accepte

- **Les comptes 2014 avec un excédent de charges de CHF 18'132.46**
- **Les crédits additionnels de CHF 818'055.40.**

3 Prise de connaissance du Rapport d'activités 2014

Le rapport d'activités reflète la vie et les activités des paroisses.

L'Assemblée de la paroisse générale prend connaissance du Rapport d'activités 2014.

Simon Fuhrer, membre du Conseil de la paroisse générale et le Président remercient tous les collaborateurs qui ont contribué à l'élaboration de ce rapport.

4 Information globale concernant les immeubles

Mme Doris Amsler-Thalmann, Présidente du Conseil de la paroisse générale informe que la Commission des immeubles (LIKO) a travaillé de manière très assidue à la gestion du parc immobilier. La Maison Farel a été vendue et il s'agit maintenant de prendre de nouvelles dispositions pour les locataires et utilisateurs actuels, de trouver si nécessaires de nouveaux locaux. Il s'agit maintenant de créer de nouveaux centres pour l'Administration centrale, pour les Paroisses allemande et française. La cure du chemin Ischer (à côté de l'église St Etienne à

Mâche) abritera l'Administration centrale et la Paroisse allemande. La conception du projet est réalisée. Pour la Paroisse française, la cure au chemin du Crêt des Fleurs 22 (à côté de l'église St Paul à Madretsch) est prévue. Ce projet doit encore être étudié.

Ce sont les raisons pour lesquelles une Assemblée extraordinaire de la Paroisse générale sera convoquée début septembre 2015. Elle permettra de décider des crédits d'engagement nécessaires.

5 Ischerweg 11, assainissement et transformation – demande d'un crédit d'engagement de CHF 1'100.000.-

Rolf Schwab, Président de la LIKO explique le projet. Après le départ du pasteur Jeanquartier il a été constaté que l'immeuble devait être complètement rénové. L'église, la cure et le lavoir sont un ensemble d'immeubles construit au 15^{ème} siècle et rénové au 17^{ème} siècle, le deuxième plus ancien du canton de Berne. En son temps, le Canton avait vendu l'immeuble avec l'obligation de l'entretenir.

En plus de l'Administration centrale de la PG et la direction administrative de la Paroisse allemande, le Bureau de la LIKO et le responsable du Service des immeubles occuperont les lieux.

Le projet comprend déjà des travaux supplémentaires comme des conduites de chauffage vers l'église et le lavoir afin d'augmenter la capacité de chauffage. La véranda de la cure sera démolie et un ascenseur sera installé. La rénovation doit se faire avec la Protection du patrimoine qui devrait toutefois participer aux frais, ce qui n'est pas encore calculé dans les coûts. Pour cette raison, les frais totaux devraient être un plus réduits que prévu. La mise sur pied du projet a demandé un investissement de plus de 100 heures, ceci à l'interne. Urs Hadorn dirigera les travaux, Valéry Blaser représentera le maître d'œuvre.

Les rénovations prévues devraient permettre une utilisation pendant 40 ans. La Paroisse générale ne possèdera alors plus que des immeubles en bon état.

Le Président, membre du Conseil de la paroisse allemande, a toujours directement informé son conseil. La paroisse a pu se rendre compte du temps et de l'engagement qu'a demandé l'étude de ce projet. Il s'agit maintenant de créer le cadre nécessaire aux paroisses pour qu'elles puissent poursuivre leurs missions dans les meilleures conditions possibles. Le déménagement est prévu début avril 2016.

L'Assemblée de la paroisse générale décide comme suit:

L'Assemblée de la paroisse générale accepte avec 2 abstentions le crédit d'engagement de CHF 1'100'000.- pour l'assainissement et la transformation de la cure Ischerweg 11 en immeuble administratif.

6 Crêt des Fleurs 22, Assainissement et transformation – Crédit de planification de CHF 100'000.-

L'assemblée de la paroisse générale prend connaissance de la décision du Conseil de la paroisse générale de l'octroi, dans le cadre de ses compétence, d'un crédit de planification de CHF 100'000.- pour l'assainissement et la transformation de la cure du Crêt des Fleurs 22.

L'Assemblée de la PG décidera de ce crédit de planification lors de l'assemblée extraordinaire de septembre. Le délai concernant le déménagement sera communiqué après la phase de planification.

7 Informations en provenance des paroisses

Michèle Morier-Genoud, Présidente de la PF informe que suite des retraites et des changements de poste, des pourcents de postes pastoraux ont dû être repourvus. Deux nouveaux pasteurs à 50% et 80% ont pu être engagés. Ils entreront en fonction le 1^{er} juillet et le 1^{er} août.

Christophe Grupp, Président de la PA rappelle deux grands événements. Le premier fut la visite de deux semaines d'une délégation de la paroisse sœur du Caméroun. Nous avons vécu beaucoup de rencontres intéressantes. Presque simultanément a eu lieu Cantars15 en collaboration avec la PG et la PF. Ce fut une très belle manifestation avec 12 heures de musique dans les églises de la vieille ville et du Pasquart. Le président remercie tout particulièrement Fritz Marthaler, président du comité d'organisation, pour son énorme engagement.

La PA a fait face aux obligations administratives habituelles. Le thème annuel « Réformer l'image de l'animal » a été choisi.

La succession de Liliane Lanève, qui veut suivre une formation théologique, sera assurée par la directrice d'étude Barbara Heer. Elle entrera en fonction le 1^{er} septembre 2015.

8 Divers

Le Président remercie Christoph Grupp et Albrecht Hieber pour leur grand engagement lors de la visite des amis du Caméroun.

En tant que président du comité d'organisation de Cantars15 il remercie les membres du comité et tous les bénévoles qui ont fourni un grand travail et ainsi permis un agréable déroulement de la manifestation.

La visite de des camérounais et Cantars15 ont permis de vivre l'église au plus près et amené bien des échanges avec la PF, ce qui sera certainement profitable pour l'avenir. Le CO se rencontrera prochainement pour un premier bilan. Des images seront alors chargées sur le site internet. Des images seront également publiées dans « reformiert. »

Le Président remercie pour la préparation et les documents disponibles pour cette assemblée et souhaite à tous un très bel été.

Fin de l'Assemblée: 21.15 h

Pour l'Assemblée de la paroisse générale de Bienne

Le Président :

La secrétaire:

Fritz Marthaler

Sylvia Treuthardt